

## BAB VI

### PENUTUP

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dan pembahasan yang telah dikemukakan di bab sebelumnya yaitu terkait peran Badan Usaha Milik Desa dalam meningkatkan perekonomian masyarakat dan Pendapatan Asli Desa (PADesa) di BUMDes Wahana Lestari Desa Babadan Kecamatan Karangrejo Kabupaten Tulungagung maka dapat disimpulkan sebagai berikut:

1. Peran BUMDes Wahana Lestari dalam meningkatkan perekonomian masyarakat dan Pendapatan Asli Desa (PADesa) dilakukan melalui 5 program kerja yaitu: a) unit usaha simpan pinjam dimana disini berperan menyalurkan dan mengumpulkan dana dari dan kepada masyarakat, b) unit usaha pertokoan, dimana unit usaha ini mampu memenuhi kebutuhan rumah tangga masyarakat Desa Babadan, c) unit PPOB (*Payment Point Bank Online*), membantu masyarakat memperoleh kemudahan dalam melakukan aktifitas perbankan d) unit usaha pengelolaan lahan perkebunan tebu dan e) unit usaha pengolahan gula merah yang berperan membuka lapangan pekerjaan baru bagi masyarakat Desa Babadan. Dengan menjalankan kelima unit usaha ini BUMDes Wahana Lestari juga berkontribusi memberikan 10% dari SHU kepada Pemerintah Desa Babadan yang kemudian dimasukkan ke dalam PADesa..
2. Kendala yang dihadapi dalam peran meningkatkan perekonomian masyarakat dan PADesa di BUMDes Wahana Lestari Desa Babadan yang

pertama adalah kendala internal meliputi: a) masih rendahnya kualitas sumberdaya manusia di BUMDes Wahana Lestari dan b) kurang antusias dan partisipasi masyarakat terhadap unit usaha BUMDes Wahana Lestari. Sementara itu kendala eksternal yang dihadapi meliputi: a) kemacetan pembayaran angsuran di unit di unit simpan pinjam BUMDes karena penurunan ekonomi dampak covid-19 dan b) serangan hama tikus serta tingkat rendemen tebu yang rendah membuat hasil panen tebu menuru.

3. Solusi untuk mengatasi kendala yang terjadi di BUMDes Wahana Lestari Desa Babadan yang berupa solusi atas kendala internal yaitu: a) mengikuti kegiatan pengembangan SDM dan merekrut karyawan profesional, 2) melakukan sosialisasi menggunakan media sosial sebagai sarana informasi dan komunikasi. Sementara solusi atas kendala eksternal yang dapat dilakukan adalah: a) melakukan pendekatan secara persuasif terhadap anggota unit usaha simpan pinjam BUMDes Wahana Lestari, b) Pembasmian terhadap hama tikus dan membeli hasil panen tebu milik warga untuk digunakan sebagai bahan dasar giling tebu pada musim ini.

## **B. Saran**

Dengan hasil kesimpulan dalam penelitian ini, peneliti memberikan saran sebagai berikut:

1. Bagi Lembaga (BUMDes Wahana Lestari Desa Babadan Kecamatan Karangrejo Kabupaten Tulungagung)  
Bagi pimpinan dan segenap karyawan serta pekerja di BUMDes Wahana Lestari Desa Babadan Kecamatan Karangrejo Kabupaten

Tulungagung hasil penelitian ini diharapkan bagi lembaga untuk meningkatkan peran dalam menjalankan pemberdayaan serta mengatasi setiap kendala yang terjadi di BUMDes, dengan menjalankan unit usaha lebih optimal lagi sehingga peran yang dihasilkan BUMDes Wahana Lestari untuk meningkatkan perekonomian masyarakat dan pendapatan asli desa menjadi lebih baik. Sehingga dengan ini kesejahteraan masyarakat dapat meningkat.

#### 2. Bagi Masyarakat

Dengan mempertimbangkan banyak hal diharapkan kedepan masyarakat semakin aktif berpartisipasi dalam pengelolaan BUMDes. Yang dapat dilakukan dengan turut serta sebagai anggota dalam pengelolaan unit usaha BUMDes Wahana Lestari Desa Babadan.

#### 3. Bagi Desa Babadan

Berdasarkan hasil dari penelitian ini, saran peneliti kepada pemerintah Desa Babadan untuk terus mengawasi, mendukung serta turut serta dalam pengelolaan BUMDes Wahana Lestari agar kedepan BUMDes akan berkembang lebih baik lagi, menarik minat masyarakat untuk ikut terlibat dan yang terpenting agar tujuan utama dari pendirian BUMDes terwujud yaitu dengan meningkatnya perekonomian masyarakat dan pendapatan asli desa.

#### 4. Bagi Peneliti Selanjutnya

Penelitian ini masih memiliki banyak kekurangan dan keterbatasan dari peneliti, sehingga diharapkan akan ada penelitian lanjutan secara

mendalam terhadap permasalahan yang ada dalam penelitian ini. Dan semoga penelitian ini mampu menjadi bahan rujukan atas penelitian yang dilakukan oleh peneliti berikutnya di masa depan.